الخبر:~
هو الجزء الذي حصلت به فائدة مع المبتدأ
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أنواع الخبر :~
يأتي الخبر على ثلاث أقسام:~
مفرد ~ جامد / مشتق
جملة ~ اسمية / فعلية 
شبه جملة ~ ظرف / جار ومجرور
النوع الأول :~ 
الخبر المفرد وهو : ما ليس بجملة ولا شبه جملة , وينقسم إلى :~
1/ جامد : وهو الذي لا يتحمل ضميراً مثل :
الثريا نجم   -  أنت أسدٌ
هذا زيدٌ     -  محمد رجل 
فالكلمات " نجم " - " أسد " - " زيد " - " رجل " جامدة وهي أخبار مفردة مرفوعة بالضمة الظاهرة , فلا يصح ان يقال:الثريا نجم هو .
2/ مشتق : وهو الذي يتحمل ضميراً
زيدُ مجتهد    -   زيدٌ فاهم
زيدٌ : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة
مجتهد - فاهم : خبر مرفوع بالضمة وهو مفرد لأنه يتحمل الضمير فيصح أن يقال : زيدٌ مجتهدٌ هو , زيدٌ فاهم هو .
ملحوظة (1) :~
الخبر المفرد المشتق يلزم مطابقته للمبتدأ إفراداً وتثنيةً وجمعاً وتذكيراً وتأنيثاً , 
فيقال : سعدٌ مؤدب – المهذبون محبوبون – المتربيات محترمات .
ملحوظة (2) :~
الخبر المفرد الجامد لايلزم مطابقته للمبتدأ في الإفراد والتثنيةً والجمع والتذكير والتأنيث , 
فيقال : السكون سلامةٌ – الصمت زينٌ 

النوع الثاني : الخبر الجملة يأتي نوعين :
1/ جملة اسمية : زيدٌ خُلُقُهُ كريمٌ – الظلم مرتعُهُ وخيمٌ 
زيد - الظلم : مبتدأ أول مرفوع بالضمة الظاهرة 
خُلُقُهُ - مرتعُهُ : مبتدأ ثاني مرفوع بالضمة الظاهرة والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة
كريمٌ – وخيمٌ : خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالضمة . والجملة الاسمية من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع المبتدأ الأول .
2/ جملة فعلية : الله يعلمُ – الحق يعلو 
الله - الحق : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة
يعلمُ - يعلو: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة في "يعلم" والمقدرة في "يعلو" والفاعل ضمير مستتر جوازاً وتقديره هو . والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر المبتدأ
النوع الثالث : الخبر شبه الجملة
يصح أن يقع الخبر ظرفاً أو جاراً ومجروراً نحو :
زيدٌ عندك   -   الحمدُ لله 
لكن في الحقيقة ليس الظرف أو الجار والمجرور هو الخبر بل المتعلق هو الخبر
· فكلمتا " زيدٌ " و " الحمدُ " مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة
· " عندك " ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة وهو مضاف والضمير مضاف إليه . وشبه الجملة متعلق بمحذوف 'خبر' في محل رفع 
· " الله " اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل لها من الإعراب , ولفظ الجلالة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة , وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر في محل رفع 
تعدد الخبر : يصح ان يتعدد الخبر عن المبتدأ الواحد مثل :
( وَهُوَّ الْغَفُورُ الْوَدُودُ . ذُو الْعَرْشِ الْمَجِيدُ . فَعَّالٌ لِّمَا يُرِيدٌ )
الْغَفُورُ ~ خبر أول                        الْوَدُودُ ~ خبر ثان
ذُو الْعَرْشِ الْمَجِيدُ ~ خبر ثالث           فَعَّالٌ ~ خبر رابع 
ولكن هذه الأخبار المتعددة تنقسم إلى قسمين :
1/ ما يصلح لأن يكون صفة للخبر الأول : زيد عربي شجاع كريم
زيد : مبتدأ مرفوع بالضمة
عربي : خبر أول مرفوع بالضمة
شجاع : خبر ثان مرفوع بالضمة 
كريم : خبر ثالث مرفوع بالضمة 
ويصح في " شجاع " و " كريم " أن تعرب صفة مرفوعة للخبر الأول 

2/ ما لا يصلح أن يكون صفة للخبر الأول : زيدٌ شاعر كاتب حاضر
زيدٌ : مبتدأ مرفوع بالضمة
شاعر: خبر أول مرفوع بالضمة
كاتب : خبر ثان مرفوع بالضمة 
حاضر : خبر ثالث مرفوع بالضمة 
ولا يصح أن نعرف كلمة " كاتب " و " حاضر " صفة لـ شاعر لأن المعنى لا يستقيم 
حذف الخبر جوازاً :~
الأصل في الخبر أن يكون مذكوراً إلا أنه قد يُحذف جوازاً إذا :
1/ وقع في جواب سؤال مثل : من المخلص ؟ محمدٌ   -  من عندك ؟ محمدٌ 
محمدٌ : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة , والخبر محذوف جوازاً تقديره " مخلص " و " عندي " 
2/ وقع بعد " إذا " الفجائية مثل : خرجت فإذا زيدٌ 
زيدٌ : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة , والخبر محذوف جوازاً تقديره " موجود " أو " منتظر " أو " حاضر " لأن ' إذا '  الفجائية تدل على الحضور 

التقييم الأول :~
بيني الخبر ونوعه فيما يلي :
1/ العلم نافع .
2/ الحاقة ما الحاقة .
3/ الجنة تحت أقدام الأمهات .
4/ والركبُ أسفلَ منكم .
5/ زيدٌ يفهم درسه .
التقييم الثاني :~
1/ ما هو حكم الخبر المفرد إذا كان جامد ؟
2/ هل يتعدد الخبر ؟
3/ متى يجوز حذف الخبر ؟
